



Call for Papers

5th CECTRRA International Conference
September 20-24, 2026



CENTRE FOR CRITICAL THINKING AND RESOURCEFUL RESEARCH IN
AFRICA

(www.ectraafrica.org)

In Collaboration with

INSTITUT SUPERIEUR BILINGUE LIBRE DU TOGO

www.ibltuni-togo.com

Announces and invites papers for

5th CECTRRA International Conference-Lome,Togo -West Africa

Theme: Ecology, Time, and Concepts: African, Global, and Multidisciplinary Understandings

A Multidisciplinary Tri-lingual (English, French and Portuguese) Bi-Modal (Physical and Virtual) Conference

Papers will be presented in English, French and Portuguese and indigenous African Languages such as Igbo, Hausa, Shona, Akan, Wolof, Yoruba, Swahili, etc. (for scholars with capacity for Equivalent translations).

Concept Note

Humanity's ecological challenges – from climate change and pollution to biodiversity loss – demand new ways of thinking. Ecology is fundamentally the study of organisms and their environments, addressing issues like global warming and species extinction. CECTRRA's 2026 Conference theme “*Ecology, Time, and Concepts: African, Global, and Multidisciplinary Understandings*” invites interdisciplinary papers and reflections on how our concepts and our understanding of time shape ecological knowledge. For example, there is the view that treating time as a fixed linear container is limiting, and that conceiving time as produced, constructed, maintained, lived and more than humans have more promising consequences for environmental humanism. In other words, by rethinking temporality and the categories we use (such as ecosystem, sustainability, Anthropocene, etc.), we may discover new insights into environmental problems and solutions.

Time itself is a culturally shaped concept. Many African traditions tie time to natural rhythms. This perspective suggests how local environments and histories influence societies' past, present or future, and suggest that multiple temporalities (e.g. ancestral time, cyclical time, evolutionary time) coexist. Exploring such plural temporalities can deepen our understanding of ecological processes; from indigenous farming calendars and seasonal rituals to long-term geological changes; and challenge assumptions of one universal timeline. Equally important are the concepts we bring to ecology. Ecology and environmental studies use frameworks (ecosystems, trophic webs, niche, resilience, etc.) that carry hidden assumptions. New concepts

like the *Anthropocene*; a proposed epoch defined by humanity's global impact, explicitly link time and ecology, casting the present as a geological era of change. Critical inquiry into such concepts examines how language and metaphor shape thought: for instance, thinking of nature as a "resource" or a "web" implies certain values and temporal spans.

Building on its recent conferences on environmental scholarship in Africa, the 5th CECTRRA International Conference 2026 invites papers that analyze and critique the conceptual tools (scientific, philosophical, artistic, and vernacular) used in time and ecological thought, and how they interact with temporal assumptions. The conferences will bring together scholars, practitioners, and students to rethink ecology through the lenses of time and concept formation. We welcome critical, comparative, historical, and creative contributions. How do different cultures and disciplines frame environmental time? How do concepts like "future", "memory", or "crisis" function in ecological discourse? By addressing these questions, the conference aims to illuminate new paths toward resourceful and sustainable futures.

Sub-themes and Topics

Possible sub-themes include (but are not limited to):

A. African Philosophical and Contextual Priority Themes:

- Ubuntu and Ecological Relationality/Interdependence
- African Conceptions of Time and Environmental Responsibility (Linear, cyclical, ancestral, and event-based time in African thought and their implications for sustainability and intergenerational justice).
- Ancestral Memory, Land, and Ecological Continuity
- Indigenous Knowledge Systems and Climate Adaptation
- Decolonizing Ecological Concepts and the Reconstruction of Ecological Language from African Epistemologies
- Colonial Disruption of Ecological Time (Extractivism, imposed development models, and the temporal dislocation of African environmental systems).
- African Metaphysics of Nature and Being (Vital force, cosmology, and ontological continuity between human, non-human, and spiritual realms).
- Communal Justice and Intergenerational Ethics (African moral frameworks and obligations to future generations in the context of climate change).

- Sacred Landscapes and Eco-Spirituality
- Postcolonial Political Ecology in Africa (Power, development, global capitalism, and the politics of environmental time in African states).

B. Interdisciplinary and Global Priority Themes

- Deep Time and Geological Consciousness (Humanity's place within planetary history and the conceptual challenge of the Anthropocene).
- Rethinking "Sustainability" and "Development" (Conceptual critiques of progress, growth, and resilience in environmental discourse).
- Ecological Crisis and the Language of Urgency
- Intergenerational Justice and Future Ethics
- Technology, Acceleration, and Ecological Disruption (Industrial time, digital acceleration, and environmental degradation).
- Slow Living, Degrowth, and Temporal Resistance
- Climate Fiction and Ecological Imagination (Narrative, art, and literature as conceptual laboratories for ecological futures).
- Multispecies Ethics and Posthuman Ecologies (Beyond anthropocentrism: time and agency in human–nonhuman relations).
- Ecological Governance and Long-Term Policy Planning (Time horizons in climate agreements, conservation, and environmental law).
- Concept Formation in Environmental Thought (How key ideas: nature, ecosystem, resilience, Anthropocene; shape ecological understanding and action).

- C. Other Relevant Topics:** Papers on any related intersection of ecology, time, and concepts (e.g. biocultural diversity over time, ecological resilience narratives, role of technology/AI in ecological forecasting, etc.) are welcome.

Submission Guidelines

- **Contributors:** Scholars, researchers, practitioners, educators, and students from all disciplines (humanities, social sciences, natural sciences, environmental studies, philosophy, law, etc.) are invited to submit. We encourage diverse, interdisciplinary, and critically-engaged perspectives.
- **Abstracts:** Submit an abstract of 300 words max (alongside title, author name(s), affiliation(s), and 5 keywords) by August 30, 2026.
- **Full Papers:** Full papers (including title page, abstract, and references) should be 5,000–7,000 words in length, double-spaced, in a standard font. The deadline for full paper submissions is 13th September 2026.
- **Format:** Abstracts and Papers should be written in either English or French. Use a consistent citation style (e.g. APA, Chicago, etc.).
- **Conference Mode:** The conference will be held in hybrid format at the Institut Supérieur Bilingue Libre du Togo, Imeuble ELATSA, Kpogan, Lome, Togo)

- Participants may attend in person or virtually. Details on session formats (panels, roundtables, etc.) will be provided to accepted presenters.
- **Review & Publication:** All submissions will undergo peer review by the program committee. Abstract acceptance will be announced by mid-August 2026. Presenting authors must register for the conference. Selected papers may be invited for publication in a CECTRRA-affiliated volume or special journal issue after the conference.
- **Submission:** Please email your abstract (as a Word document) to the conference organizers at: oaconference@gmail.com, and cc: chogwuabdul@gmail.com and presidency@ibltuni-togo.com
- **Important Dates:** Abstract deadline – 30th August 2026; Full paper deadline – 13th September 2026. (Registration details will follow in a subsequent announcement.)

We look forward to your innovative contributions on “**Ecology, Time, and Concepts**”, and to a rich exchange of ideas on how temporal and conceptual frameworks can transform our understanding of ecological issues.

Contact: For queries and updates, please check the CECTRRA website: www.ectrra.org, or contact the organizing committee: oaconference@gmail.com.

Professor Lawrence Ogbo Ugwuanyi, University of Abuja/CECTRRA

Convener

Prof. Amusa Nojimu Adteunji, Pro-Chancellor, Institut Supérieur Bilingue Libre du Togo,

Co-Convener

Appel Aux Communicateurs

5^e Conférence Internationale CECTRRA

20 – 24 Septembre, 2026

CENTRE FOR CRITICAL THINKING AND RESOURCEFUL RESEARCH IN
AFRICA

(CENTRE AFRICAIN DE REFLEXION CRITIQUE ET DE RECHERCHE CREATIVE)

(www.cecraafrica.org)

En Collaboration avec

INSTITUT SUPERIEUR BILINGUE LIBRE DU TOGO

www.ibltuni-togo.com

Annonce et invite à soumettre des articles pour la

5^e Conférence Internationale CECTRRA

Thème: Ecologie, Temps et Concepts: African, Global, and Multidisciplinary

Understandings (« Écologie, temps et concepts connexes : perspectives africaines, mondiales et multidisciplinaires ».)

Une Conférence Multidisciplinaire, Trilingue (Anglais, Français et Portugais) en Format Hybride
(Présentiel et par Visio-conférence)

Les articles seront présentés en Anglais, Français et Portugais, y compris les langues africaines telles que Ewe, Igbo, Hausa, Shona, Akan, Wolof, Yoruba, Swahili, etc. (pour les chercheurs capables de fournir la version traduite en Anglais). Environment and Human Destiny Cadre conceptuel Les défis écologiques auxquels l'humanité est confrontée – du changement climatique à la pollution en passant par l'érosion de la biodiversité – exigent de nouvelles approches. L'écologie est fondamentalement l'étude des organismes et de leurs environnements, et aborde des problématiques telles que le réchauffement climatique et l'extinction des espèces. Le thème de la conférence CECTRRA 2026, « Écologie, temps et concepts : perspectives africaines, mondiales et multidisciplinaires », invite à soumettre des communications et des réflexions interdisciplinaires sur la manière dont nos concepts et notre compréhension du temps façonnent la connaissance écologique. Par exemple, considérer le temps comme un cadre linéaire fixe est réducteur, tandis que le concevoir comme un processus produit, construit, entretenu, vécu et dépassant le cadre humain offre des perspectives plus prometteuses pour l'humanisme environnemental. Autrement dit, en repensant la temporalité et les catégories que nous utilisons (écosystème, durabilité, Anthropocène, etc.), nous pouvons découvrir de nouvelles perspectives sur les problèmes environnementaux et leurs solutions.

1 Le temps lui-même est un concept culturellement construit. De nombreuses traditions africaines lient le temps aux rythmes naturels. Cette perspective montre comment les environnements et les histoires locales influencent le passé, le présent et l'avenir des sociétés, et suggère la coexistence de temporalités multiples (temps ancestral, temps cyclique, temps évolutif, etc.). Explorer ces temporalités plurielles peut approfondir notre compréhension des processus écologiques, des calendriers agricoles autochtones et des rituels saisonniers aux changements géologiques à long terme, et remettre en question l'idée d'une chronologie universelle. Les concepts que nous mobilisons en écologie sont tout aussi importants. L'écologie et les études environnementales utilisent des cadres théoriques (écosystèmes, réseaux trophiques, niche écologique, résilience, etc.) qui véhiculent des présupposés implicites. De nouveaux concepts, comme l'Anthropocène – une époque proposée définie par l'impact global de l'humanité – lient explicitement le

temps et l'écologie, présentant le présent comme une ère géologique de transformation. L'analyse critique de ces concepts examine comment le langage et la métaphore façonnent la pensée : par exemple, concevoir la nature comme une « ressource » ou un « réseau » implique certaines valeurs et certaines durées. S'appuyant sur ses récentes conférences consacrées aux études environnementales en Afrique, la 5e Conférence internationale CECTRRA 2026 invite à soumettre des communications analysant et critiquant les outils conceptuels (scientifiques, philosophiques, artistiques et vernaculaires) utilisés dans la pensée temporelle et écologique, et leurs interactions avec les conceptions du temps. Ces conférences réuniront chercheurs, praticiens et étudiants afin de repenser l'écologie à travers le prisme du temps et de la formation des concepts. Nous encourageons les contributions critiques, comparatives, historiques et créatives. Comment différentes cultures et disciplines appréhendent-elles le temps environnemental ? Quel rôle jouent des concepts tels que « futur », « mémoire » ou « crise » dans le discours écologique ? En abordant ces questions, la conférence vise à ouvrir de nouvelles perspectives pour un avenir durable et riche en ressources. Sous-thèmes et sujets

Les sous-thèmes possibles comprennent (liste non exhaustive) :

A. Thèmes prioritaires philosophiques et contextuels africains :

- Ubuntu et interdépendance écologique
- Conceptions africaines du temps et de la responsabilité environnementale (temps linéaire, cyclique, ancestral et événementiel dans la pensée africaine et leurs implications pour la durabilité et la justice intergénérationnelle)
- Mémoire ancestrale, terre et continuité écologique
- Systèmes de connaissances autochtones et adaptation au changement climatique
- Décolonisation des concepts écologiques et reconstruction du langage écologique à partir des épistémologies africaines
- Perturbation coloniale du temps écologique (extractivisme, modèles de développement imposés et dislocation temporelle des systèmes environnementaux africains)
- Métaphysique africaine de la nature et de l'être (Vital) Force, cosmologie et continuité ontologique entre les sphères humaine, non humaine et spirituelle.

2 • Justice communautaire et éthique intergénérationnelle (Cadres moraux africains et obligations envers les générations futures dans le contexte du changement climatique).

- Paysages sacrés et éco-spiritualité.
- Écologie politique postcoloniale en Afrique (Pouvoir, développement, capitalisme mondial et enjeux politiques du temps environnemental dans les États africains).

B. Thèmes interdisciplinaires et prioritaires mondiaux.

- Temps profond et conscience géologique (La place de l'humanité dans l'histoire planétaire et le défi conceptuel de l'Anthropocène).
- Repenser la « durabilité » et le « développement » (Critiques conceptuelles du progrès, de la croissance et de la résilience dans le discours environnemental).
- Crise écologique et langage de l'urgence.
- Justice intergénérationnelle et éthique du futur

- Technologie, accélération et bouleversements écologiques (temps industriel, accélération numérique et dégradation de l'environnement).
- Slow living, décroissance et résistance temporelle
- Fiction climatique et imagination écologique (récit, art et littérature comme laboratoires conceptuels pour des futurs écologiques).
- Éthique multi-espèces et écologies post-humaines (Au-delà de l'anthropocentrisme : temps et agentivité dans les relations humain-non-humain).
- Gouvernance écologique et planification politique à long terme (Horizons temporels dans les accords climatiques, la conservation et le droit de l'environnement).
- Formation des concepts dans la pensée environnementale (Comment les idées clés : nature, écosystème, résilience, Anthropocène ; façonnent la compréhension et l'action écologiques).

Autres sujets pertinents : Les articles portant sur toute intersection pertinente entre l'écologie, le temps et les concepts (par exemple, la diversité bio-culturelle au fil du temps, les récits de résilience écologique, le rôle de la technologie/IA dans la prévision écologique, etc.) sont les bienvenus.

Consignes de soumission

Participants Contributeurs : Les universitaires, chercheurs, praticiens, enseignants et étudiants de toutes les disciplines (sciences humaines, sciences sociales, sciences naturelles, études environnementales, philosophie, droit, etc.) sont invités à soumettre leurs articles. Nous encourageons les perspectives diverses, interdisciplinaires et critiques.

Résumés : Veuillez soumettre un résumé de 300 mots maximum (avec titre, nom(s) de l'auteur(s), affiliation(s) et 5 mots-clés) avant le 30 août 2026.

3 Articles complets : Les articles complets (page de titre, résumé et références inclus) doivent compter entre 5 000 et 7 000 mots, être dactylographiés à double interligne, dans une police standard. La date limite de soumission des articles complets est le 13 septembre 2026.

Format : Les résumés et les articles doivent être rédigés en anglais ou en français. Veuillez utiliser un style de citation uniforme (par exemple, APA, Chicago, etc.).

Modalités de la conférence : La conférence se tiendra en format hybride à l'Institut Supérieur Bilingue Libre du Togo (Imeuble ELATSA, Kpogan, Lomé, Togo). Les participants peuvent assister à la conférence en présentiel ou en ligne. Les modalités des sessions (panels, tables rondes, etc.) seront communiquées aux intervenants dont la communication aura été acceptée. **Évaluation et publication :** Toutes les soumissions seront évaluées par les pairs du comité de programme. L'acceptation des résumés sera annoncée mi-août 2026. Les auteurs souhaitant présenter une communication doivent s'inscrire à la conférence. Les articles sélectionnés pourront être publiés dans un ouvrage collectif ou un numéro spécial d'une revue affiliée au CECTRRA après la conférence. **Soumission :** Veuillez envoyer votre résumé (au format Word) aux organisateurs de la conférence à l'adresse : eatconference@gmail.com, en copie à : chogwuabdul@gmail.com et presidency@ibltuni-togo.com **Dates importantes :** Date limite de soumission des résumés : 30 août 2026 ; Date limite de soumission des articles : 13 septembre 2026. (Les modalités d'inscription seront communiquées ultérieurement.) Nous attendons avec intérêt vos contributions novatrices sur le thème « Écologie, temps et concepts » et un échange d'idées enrichissant sur la manière dont les cadres temporels et conceptuels peuvent transformer notre compréhension des enjeux écologiques. **Contact :** Pour toute question et mise à jour, veuillez consulter le site Web du CECTRRA : www.cecttra.org, ou contacter le comité organisateur : eatconference@gmail.com.

Professeur Lawrence Ogbo Ugwuanyi, Université d'Abuja/CECTRRA Principal Organisateur

Prof. Amusa Nojimu Adteunji, Pro-Chancelier, Institut Supérieur Bilingue Libre du Togo, Co-organisateur